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我一直相信，我从出生开始，就是

带有清华基因的，因为，我是清华人的

儿子。

很小的时候，每到逢年过节的时候，

清华毕业的父亲就会骑车带着我，闯进郁

郁葱葱的清华园，去和他那些大学同学们

聚会。在略显局促的房间里，我看着叔叔

们（是的，那时的我竟然没有发觉，父亲

的大学同学全是叔叔，没有阿姨）手忙脚

乱地准备着午餐。在餐桌上，总有叔叔打

趣地问我：长大以后要考哪个大学？我总

是坚定地回答：清华。于是，他们纷纷竖

起大拇指表示赞许。是的，在那时，他们

给我灌输的概念就是，考大学和考清华，

基本就是同义词。

事实上，父亲也是一直用这样的标

准，从小对我进行着训练和洗脑，他让我

相信，我必须比其他的孩子更优秀，才是

正常的，做出别的孩子都做不出的题目，

才是常态。普通，就代表失败。我一直忘

不了，我在五年级时数学考了93分而吃到

父亲的一顿暴揍，在他的要求里，得分不

需要理由，丢分没有理由。同时，学习如

此，其他也是一样。父亲一直对我说，什

么叫强？就是学得要比别人强，玩得也要

比别人强。记得小时候，父亲趴在地上陪

我玩玻璃弹球，举手间，第一枪就把我的

弹球击碎……在言语之间，父亲也是潜移

默化地把他在清华念书时的那些理念，刻

在我的脑海里，诸如：说老实话，做老实

事，做老实人；又红又专；听话，出活。

当然，父亲也一直对我刻意隐瞒了一个事

实，就是：清华的女生非常少。

这个事实在我进入清华开学的第一

天，就被训话的校长无情地揭穿了。从小

到大，我听过无数次校长训话，基本都忘

得一干二净，或者说从来就没有进过脑

我是清华人

○缪  杰（1993 级电子）

业过程中，清华人也是我最重要的伙伴，

目前公司的员工中有8位清华毕业生，包

括我的大学同学。

转眼毕业已经20年了，回想起来要感

谢清华的教育，感谢清华给予我们的光

环，使我们的职业生涯取得了一点成绩。

我们也秉承母校“自强不息，厚德载物”

的校训，努力工作认真锻炼，做有益社会

的事情。

2018年2月

缪杰（右）与同班同学李健（左）、1989级

学长卢庚戌（中）合影



值年园地

清华校友通讯78

子。但是，清华校长的大一训话，我至今

记得两个内容。其一，是一个故事：两个

家庭分别送自己的孩子出远门，一家给了

自己的孩子很大的一袋粮食；而另一家，

给了孩子一把猎枪。清华教给你的，不是

一袋吃完就没有了的粮食，而是一把猎

枪。其二，清华的男女比例是7:1，这样

很有利于大家专心学习。同时，在校长的

训话中我得知，清华的校训，同样与众不

同。不同于很多学校那样把类似勤奋、严

谨、上进、努力、求实、创新等等词组随

便组合成八字校训，“自强不息，厚德载

物”，当时，只从字面上粗浅的理解就觉

得大气、卓尔不群，到后来研究国学，才

真正理解了这取自《易经》乾坤两卦象辞

中的两句，那种将天地的刚健与包容置于

心间的博大胸怀。

事实上，我的同学们学习的确很专

心，因为他们真的很爱学习，爱自己的专

业。以至于某年的新年夜，当我出去跟朋

友们狂欢到深夜回到校园，抬头望见依然

灯火通明的自习教室，以及教室门前整齐

排放的自行车时，我不禁感怀，祖国的栋

梁都在此地！同时，也激励着我去思考，

去坚定我心中的所爱到底是什么。最终我

发现，我的所爱与我的同学们是不同的。

这并不可怕，清华的精神让我习惯于在自

己与众不同时，克服离群的恐惧，而我之

为我，在异人处。事实上，后来我发现我

并不孤独，因为在清华园里我遇见了和我

有着同样所爱的学长们，诸如宋柯、高晓

松、卢庚戌；还有，我需要感怀一生的，

我的同班同学，李健。没有彼此的陪伴与

激励，我并不坚信我能坚持到毕业。

毕业时，我并没有选择去风花雪月地

浪迹天涯，而是去了一家强大的外企，因

为清华教给我，梦想并不仅仅需要勇气，

还要让自己拥有更加强大的实力。但是，

当我在工作岗位上兢兢业业加班到深夜

时，我并没有停止思考，我在思考我所做

的一切的意义。为了挣更多的钱吗？挣更

多的钱意味着什么，意味着更好的业绩，

更好的业绩意味着什么？意味着我在帮助

外企赚取着中国更多的外汇。庚子赔款的

历史如一把枷锁，让每一个清华人永远在

思考，自己之于祖国意义何在。我不否认

这也是我最终离开的动因之一。就像父亲

一直希望我出国留学，而我一直未能从

命，我一直不解这么做的目的，仅仅是因

为优秀的孩子都会出国吗？清华教会了我

独立思考，别人都在做的事，或者别人希

望甚至命令我做的事，并不构成我去这样

做的理由。

我最终选择离开，离开并不意味着结

束，而是一场真正的开始。事实上，在我

工作期间也有其他人召唤我下海，我都没

有心动，而当一个叫做“水木年华”的组

合在前方召唤时，我没有任何的犹豫，因

为，这是一个属于清华的组合。清华历来

都有组合的传统，因为清华人深深懂得，

抱团不仅仅是获取更大的力量，还有彼此

的信任。从此，一个来自清华的组合，成

为我们闯荡江湖的标签。换做其他人，或

许会呼吁大家多关注自己本身或者作品，

而我始终是欣喜的，不仅是清华所赋予我

的一切，更因为这样能够表明，大家对清

华的认可。当然，更重要的是，清华对我

们的认可。

让我深切感受到被认可的，是百年校

庆的舞台。记得那一天，正好与某个中央

级媒体的音乐颁奖典礼是同一天，根据颁

奖流程的时间表，我们上台领奖后立刻出
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发赶往清华参加百年校庆的演出绰绰有

余。没成想，前面的颁奖嘉宾、获奖歌手

个个口若悬河，颁奖进度大大滞后，眼看

赶回母校演出的时间就要来不及了。我们

果断决定放弃上台领奖，我跑去跟主办方

的每一位领导挨个鞠躬解释：实在对不

起，百年校庆，这一生只有一次，这事比

天大！说实话，看着校庆绚烂的舞台，

我从未有过如此的自豪和激动，看着排

成几排的院士们、将军们、部长们共同

演绎同一个节目，我还有什么理由不放

弃。同时，我深深感激清华能让我们在

这样一个舞台上拥有一席之地，感激且

惶恐，所有功名都是浮云，但能被清华

记得，此生足矣。

前些日子，一部叫做《无问西东》的

电影引起了不小反响。观影之前，我还在

暗自思忖，这部电影会用谁的事迹去代表

清华？我想起自己之前参加百年校庆演出

筹备会的情景，与会的学长们各种纠结

不已，因为洋洋百年，清华历史上值得歌

颂甚至决定祖国命运的人和事，实在太多

了，岂是一台晚会的长度能够尽表的？的

确，每一个镌刻在清华历史上的名字，都

足够拍一部电影。事实上，这部电影最终

用几个平凡的清华年轻人的视角，讲述了

清华各个阶段的历史，而那些无法尽数的

每一个千钧之重的伟大的名字，都在影片

各个角落里充当着绿叶，这是我能够想到

的，几乎是唯一正确的表达清华的方式。

的确，清华是如此伟大，以至于任何一个

大师，都无法独自代表清华，清华又是如

此不凡，以至于任何一个平凡的清华人，

都可以代表清华。

在歌坛走动多年，遇到不少朋友曾经

语重心长地对我感叹：你不像一个艺人。

的确，除了在舞台上尽情地展示之外，舞

台之下的我，既没有颐指气使的明星架

子，又不屑于整天琢磨华丽光鲜的衣着。

我承认曾经有一度是有些迷惘的，怀疑自

己是否也该像所谓明星一样给自己的外在

罩上光环，幸好我最终释然且坦然，因为

我想明白了，我只是像每一个清华人都会

做的那样，对待工作全力以赴，而在工作

之外，那些装腔作势的表面文章毫无意

义。早在上学时，自己就曾为那些穿着半

旧布衫、蹬着自行车、提着篮子买菜的知

名教授们深深感动过。我终于发现，原来

这么多年，相对于所谓明星、艺人、歌手

等头衔，我最在意的，也是深深扎根于

我的内心，并且决定我的言行的，始终

是—— 清华人。

所谓清华人，就是这样的人，努力让

自己更加优秀，哪怕会给自己带来孤独，

也不随波逐流；永远保持独立的思考，忠

实于自己的内心；时刻牢记国耻，随时准

备为祖国担当；在不需要时甘于平淡，在

需要时绽放光芒。

20年来，我很庆幸自己一直这样追

求着，并将继续追求下去，因为，我是

清华人。
2011年4月24日晚，缪杰回校参加百年校庆

文艺演出


